
职业生涯首次打落选赛，就获得里约奥运门票———

陈楠：“ 满了”圆
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声 音

姚明退役之后，中国球员的 NBA梦曾经
是那么遥远，如今，似乎又缓缓照进了现实。

今年的 NBA 选秀， 国人曾经对周琦抱
有较高的期望，普遍认为他会在第一轮被选
中， 但最终他只是在第二轮第 13 顺位被火
箭队选中，这多少有点令国人失望。 谁都知
道，选秀首轮和第二轮有着本质的区别。 以
经验看，第二轮新秀没有保障合同，也很难
得到一个首发的位置，甚至进入轮换阵容都
非易事。 周琦被选中，我们只能说是聊胜于
无罢了。

周琦被中国球迷的“主队”火箭队在第
二轮选中，而不是被赛前试训过且对周琦评
价不错的几支队伍在首轮选中， 说明什么？

第一， 周琦的实力没有媒体渲染的那么强。
NBA 是一个注重市场开发的联赛， 但他们
不会无限制地迁就、 放大这种商业的考量。
对于球员来说，实力仍是硬道理。 NBA 是一
个成熟的联赛，经理人知道如何在球员的实
力和商业利益上找到一种最好的平衡。周琦
的选秀顺位比他所有的前任都要低，这不是
现在的中国市场环境变差了， 而是实力使
然。 当然，选秀前爆出的年龄造假风波也对
周琦不利，这是周琦为过往中国篮球的弄虚
作假埋单；第二，火箭选中周琦，看起来更像
临时起意，而非精心谋划，因此，就连周琦的
选秀团队都感到诧异。 火箭选中周琦，有商
业考量，那是一定的，但他们或许对周琦也

有某种期许。 只是这种期许，并没有中国球
迷想象的那么大。

火箭队总经理莫雷在选中周琦后的一番

言论曾令中国媒体无比亢奋：“周琦在火箭队
的前景一片大好，我认为火箭队需要他，也能
够给他提供一个良好的、 独一无二的成长环
境，要知道，全 NBA 恐怕也没有比火箭队更
知道怎么培养中国球员的队伍了！ 我认为，
周琦很有机会成为火箭队的先发球员， 我这
么说是非常认真的。 ”但显然，此番言论客套
成分居多， 总经理的观点也并不能代表主教
练。最新消息表明，虽然火箭队球探和周琦有
接触，但火箭队管理层并没有和新疆队接触、
谈判。此前，有消息爆出，新疆队同意以 65万

美元的价格接受 NBA 球队买断周琦合同，
完成转会，但是很多人并不知道的是，这一条
款只在周琦被首轮选中后才生效。 如果是次
轮被选中，买断费就要重新谈，价格会更高。
到目前为止， 也没有火箭队和新疆队沟通的
消息，倒是莫雷明确表示，周琦可能在新赛季
继续留在 CBA。 这也意味着，周琦披上火箭
队球衣依然没有时间表。

有舆论认为，此次选秀结果对周琦和团
队来说，是一记“幸福的闷棍”———“闷棍”云
云， 是因为周琦没有得到足够的重视，“幸
福”则是因为火箭队选中了他，此举意味着
他可以更快融入 NBA， 在姚明铺好的大道
上前行，而不必要去一座陌生的城市完全重

新开始———如果他愿意， 他还可以穿 11 号
球衣。有媒体甚至兴奋地高呼：姚明的 11 号
衣钵等着周琦去继承。

中国球员同被一支球队选中，媒体有一
些美好的联想，是自然的，但我感觉，这些联
想对于周琦的成长并无益处。 且不说，周琦
什么时候能去火箭队，都是未知，就算他去
了，我认为他也不必去做第二个姚明。 姚明
是姚明，周琦是周琦，姚明是永远也无法复
制的，中国篮球也不会有第二个姚明。 周琦
和姚明起点不同，天赋不同，成长的环境不
同，把“姚明继承人”之类的标签贴在周琦身
上，对于一个成长的年轻人来说，并非公平。

显而易见， 目前的周琦背负了过高的期
待。他应该尽快忘掉姚明，不要想“11号衣钵”
这样的事，那只是媒体的说法。 无所谓有，也
无所谓无。 周琦应该明白，这个世界上谁也不
必活在谁的阴影里。 他达不到姚明的成就，一
点也不必感到羞耻， 他只需要成为那个最好
的自己。 周琦也不必有什么使命感，为“十三
亿人打球”太吓人了。 尽情享受篮球的乐趣和
自己成长的喜悦，比什么都重要。 退一步讲，
即使暂时去不了 NBA，天也不会塌下来。 因
为是金子总会发光的。 我们已经有许多年没
看中国球员在 NBA的表演了，我们等得起！

无所谓有无所谓无的“11号衣钵”
□刘颖余

七日

北京时间 6 月 30 日，上海上港俱乐部官
方微博宣布， 巴西国脚胡尔克已经顺利通过
体检，与俱乐部完成签约。

上赛季， 胡尔克效力于俄罗斯超级联赛
的圣彼得堡泽尼特，出场 41 次，打进 23 球，
助攻 20 次。 除了完成连续三个赛季 20+的进
球数据， 他还被欧足联选入欧冠小组赛阶段
的最佳阵容。

据泽尼特俱乐部官网爆料，上港为了引进
这位即将年满 30岁的巴西前锋， 转会费高达
5580万欧元。

（袁浩 辑 视觉中国 供图）
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北京时间 6 月 27 日， 阿根廷队在 2016
百年美洲杯决赛中， 点球大战不敌智利队，
痛失冠军。 赛后，梅西宣布退出国家队，引发
震动。

上至高层，下到民间，均开启了挽留梅西
的行动。 北京时间 6 月 28 日，梅西塑像在布
宜诺斯艾利斯揭幕，市长出席并发表讲话，希
望梅西能回心转意。如果市长的级别还不够，
阿根廷总统的分量如何？ 马克里亲自打电话
给梅西，希望他不要放弃。

截至目前，梅西尚未表态。不知随着阿根廷
球王马拉多拉的加入，能否让此事峰回路转。

北京时间 6 月 29 日，在温布尔登中央球
场的第 3 场比赛中， 威利斯被瑞士天王费德
勒直落三盘，横扫出局。

一场大败，但威利斯的经历已足够励志。
威利斯世界排名仅第 775 位， 他一度萌生了
退役的念头， 但女友让他继续留在了职业赛
场。

在今年的温网，从资格赛预选赛打起，威利
斯连赢 6场， 打入正赛。 首轮面对世界排名第
54位的比兰基斯， 威利斯挽救了 20个破发点
中的 19个，闯入第二轮，并拿到了 62000美元
奖金，而他职业生涯总奖金也不过 95129美元。

励
志

土
豪

本报记者 袁浩

本周三下午， 中国女篮在国家体育总局
训练局举行了一堂媒体公开课。 当记者走进
训练馆，墙壁上的口号颇为醒目。 “牢记失败
教训，迎难而上，落选赛绝地反击”“树立必胜
信心，知耻后勇，团队至上进里约”“最大的敌
人就是自己”……

这些口号仿佛是一个个紧箍咒， 紧紧地
套在每一位中国女篮将士的头上， 时时提醒
着她们要为里约门票而战。 北京时间 6 月 18
日，当中国队击败白俄罗斯队，成功获得里约
奥运入场券时，“紧箍咒”应声而落，姑娘们肆
意地哭着、笑着，宣泄心中的情绪。

在一幕幕难忘的历史瞬间中， 陈楠右手
拿着巨型里约门票，左手伸出大拇指，冲着镜
头，满脸堆笑。 10 多天过去了，当《工人日报》
记者询问陈楠打落选赛的感受时， 她说：“圆
满了。 ”接着，笑弯了腰。 职业生涯，第一次打
落选赛，32 岁的老将陈楠不辱使命， 带领中
国女篮如愿以偿。 对于中国女篮和她的职业
生涯而言，确实圆满了。

困难重重，毅然归来
在本周三下午进行的训练课上， 球员们

热身之后，在中国女篮主教练汤姆·马赫的指
挥下进行战术演练。陈楠是场上的一分子，热
身、跑位、对抗，丝毫没有老大姐的架子。 然
而，9 个月前，陈楠并不知道自己又将重新回
到这片场地。

2015 年 9 月 5 日，中国女篮在亚锦赛决
赛上以 35 分之差惨败给日本队，在无缘冠军
的同时，也失掉了第一时间直通里约的机会。
要想去里约，只能打落选赛，可谁能带领这支
年轻的中国女篮勇往直前？

“去年亚锦赛失利后，领导找到了我，我

当时犹豫了很久，毕竟孩子也比较小。 ”陈楠
回忆起当时的情形，“我觉得中国女篮不应该
错过里约奥运会，领导想到了我，说明我还有
这个能力，我也想试一试。”就这样，陈楠在阔
别赛场两年之后，重返赛场。

对于陈楠回归后的作用， 马赫给出了自己
的解释，“我们在中锋位置上只有黄红玭一名队
员，这肯定是不够的，后来听取了各方建议，陈

楠是一个很好的选择，我们就让她回来了。 ”
1999 年首次入选国家队以来，陈楠已经

征战了 3 届奥运会，实力毋庸置疑。 然而，一
些媒体表示，把冲击里约奥运资格的希望，寄
托在一位两年多没有打比赛和训练的老将身
上有些不妥。但是马赫坚持认为，陈楠的大赛
经验能够在关键比赛中发挥作用。

与白俄罗斯队一战中， 陈楠在出场不到

17 分钟的情况下，高效砍下 15 分 7 个篮板，
帮助中国女篮成功抢得了一张里约门票。 可
不容忽视的是，就在前两场小组赛中，陈楠的
发挥还不尽如人意。

“如果对阵白俄罗斯时没有适时爆发，中
国队因此没能进入里约奥运， 你会后悔复出
吗？ ”面对《工人日报》记者抛出的问题，陈楠
说：“不管结局如何，我选择了，就不会后悔。
因为既然回来，我肯定是热爱篮球，热爱这片
场地， 就像我在打委内瑞拉的第一场热身赛
时说过，我可能属于这片球场。 ”

薪火相传，圆梦里约
在女篮训练馆的墙上，除了醒目的标语，

还有各时期中国女篮的全家福照片和明星球
员的特写，陈楠便是其中之一，她们代表了中
国女篮辉煌的过去。在采访中，陈楠说得最多
的一句话就是， 中国女篮不应该错过这届里
约奥运会。

从 1984 年洛杉矶奥运会至今，中国女篮
只错过了 2000 年悉尼奥运会。 2004 年，在时
任主帅宫鲁鸣的率领下， 中国队又重返奥运
会。 这一次，中国女篮通过落选赛的方式，圆
梦里约奥运。 “第一次打落选赛，心情确实不
太一样，压力很大。 如果不能出线，就没有资
格参加里约奥运会了。 ”陈楠说。

当了妈妈，重返赛场，陈楠不仅要面对赛
场的压力，还要自我排解心中对儿子的思念之

情。 “想孩子是肯定的，这是每个母亲都不可避
免的吧。 尤其是打落选赛出去半个多月，无时
无刻不在想儿子。 手机里全是儿子的照片，想
他了，就拿出来看看。 ”

“我希望儿子长大后，能为我感到骄傲。
我也不希望女篮错过里约奥运。”两者在陈楠
复出动力中的比重是各占一半。如今，她做到
了。

里约奥运会， 中国队与美国队、 西班牙
队、加拿大队、塞尔维亚队、塞内加尔队同在
一组，堪称“死亡之组”。 陈楠表示，分组是我
们不能改变的，唯一能做的，就是研究对手，
做好自己。

陈楠即将踏上个人第 4 次奥运之旅，但
队中大多数队员并没有任何奥运会的经历，
陈楠无疑是一个发挥传帮带作用的老大姐。
“她们可能大赛经验比较欠缺， 关键时刻，需
要有一个人把大家团结起来，给他们信心，这
就是我要做的事。 ”

马赫也很看重陈楠给年轻队员带来的帮
助，“她在队中就像孩子的妈妈一样。 ”对此，
陈楠笑着说：“可能我是队中的老大姐， 会给
她们一些提醒，有时候就显得有点啰嗦。就像
对我儿子似的，处处提醒他，这不能干，那不
能干。 ”

17 年国家队生涯，里约之后，陈楠将淡
出人们的视线， 但此刻， 她还在努力发挥余
热，将女篮的荣耀和精神传递下去。

菲尔普斯将五战奥运
据新华社电 日前， 在美国游泳奥运选

拔赛的男子 ２００ 米蝶泳决赛中，迈克尔·菲尔
普斯以 １ 分 ５４ 秒 ８４ 的成绩夺冠， 锁定里约
奥运会的参赛资格。

菲尔普斯由此书写了世界泳坛新的里程
碑， 将成为第一个参加 ５ 届奥运会的美国男
子游泳运动员。

伦敦奥运会后短暂退役的“飞鱼”强势归
来。菲尔普斯表示，他在当晚的比赛中状态并
不是特别好。 但是，入选美国队、参加里约奥
运会才是最重要的事情。“这是我今晚唯一需
要完成的事。 ”他说。

决赛过程中，“飞鱼” 一直保持领先，汤
姆·希尔兹紧随其后。 最终，希尔兹以 １ 分 ５５
秒 ８１ 的成绩不敌菲尔普斯。

与 ２００９ 年菲尔普斯创造的 ２００ 米男子
蝶泳世界纪录 １ 分 ５１ 秒 ５１ 相比， 当晚 “飞
鱼”的决赛成绩显得有些逊色。 ２００９ 年也是
高科技泳衣时代的终结， 在那之后国际泳联
禁止运动员穿“鲨鱼皮”泳衣。

菲尔普斯在伦敦奥运会男子 ２００ 米蝶泳
决赛中输给了查德·拉·克洛斯， 重夺这个项
目的奥运冠军是他征战里约的最大动力。 此
外， 菲尔普斯还在争取 １００ 米蝶泳和 ２００ 米
个人混合泳这两项的奥运资格， 在这两个项
目上他都赢得了奥运三连冠。

此外， 曾在伦敦奥运会上获得 ４ 枚金牌
的美国名将米西·富兰克林也获得了女子
２００ 米自由泳的奥运参赛席位。

本报记者 李元浩

“我认为英格兰队被淘汰并不是因为
球员能力不行， 而是全队上下的心态太
差，英格兰队历来都缺乏夺冠气质。 ”看到
前英格兰队核心杰拉德在《电讯报》专栏
中如此解读“三狮军团”的出局原因，一贯
敢言的前英格兰国脚斯科尔斯很不以为
然。 曼联名宿在接受 BBC 采访时坦言：
“号称集合了英格兰足球青年才俊的这支
球队， 在法国并没有展现出足够的竞争
力。 无论我们愿不愿意承认，如今的英格
兰队距离强队标准都差得很远。 ”

2016 年法国欧洲杯开赛至今，球迷们
早已不是第一次与英格兰这样的传统强
队告别———从小组赛阶段出局的罗马尼
亚、捷克、瑞典 ，到淘汰赛阶段回家的瑞
士、克罗地亚和西班牙，昔日叱咤欧洲足
坛的多支强队都已打道回府。

英西出局凸显人才危机

面对 0 比 1 落后的危局，当西班牙队
老帅博斯克在对阵意大利队的欧洲杯 16

强战中， 只能用 35 岁的前锋阿杜
里斯换下 30 岁的诺利托时， 想必

“斗牛士军团” 的拥趸们无比
怀念当年的 “三大神锋 ”时
代———由比利亚、托雷斯和略
伦特组成的豪华锋线，帮助

西班牙队连夺 2008
年欧洲杯和 2010 年
世界杯两大桂冠。然
而 ，短短数年 ，当比
利亚们逐渐老去，昔
日兵多将广的西班

牙队也陷入到后继乏人、青黄不接的尴尬境地。
出征本届欧洲杯的 23 名西班牙队员， 平均

年龄为 28 岁零 32 天，在 24 强中排名第 16。 这
支西班牙队有多达 14 名国家队出场数低于 25
次的球员，但其中仅有 5 人在 25 岁以下。 大部
分进入西班牙队的年轻球员在球队中依然处于
边缘角色。 即便在替补席上，博斯克也无法放心
使用年轻队员，阿杜里斯和 32 岁的中场索里亚
诺，依然是这支西班牙队重要的轮换球员。

同样是受困于人才危机 ， 平均年龄 （25.9
岁）在本届欧洲杯中仅大于德国队的英格兰队，
则在本届欧洲杯上演了一出 “揠苗助长” 的戏
码。出征法国的英格兰队身价高达 3.57 亿英镑，
主力阵容中的乔·哈特、丹尼·罗斯、卡希尔、斯
莫林、阿里、哈里·凯恩等人，还被媒体鼓噪为近
10 年来英格兰年轻球员的“黄金一代”。 但他们
在欧洲杯上的竞争力实在有限。 英格兰队早早
出局固然有老帅霍奇森的战术问题， 但英格兰
队中所谓“大牌”球星名不副实的表现才是失败
根源。

除了英西两队，近 10 年来一直处于欧洲足
坛中上游的瑞典和葡萄牙队， 也深受球队更替
不顺之苦。 瑞典队一直被视为伊布一个人的球
队。 本届比赛，年近 35 岁的伊布依然拼尽全力，
但他身边或稚嫩或平庸的队友， 却无法和这位
“神锋”一起让瑞典队走得更远。 至于 C 罗领衔
的葡萄牙队，在菲戈等“黄金一代”谢幕后，更是
深陷青黄不接的窘境难以自拔。 本届比赛，葡萄
牙队高达 160 多岁的后防线（门将+4 名后卫），
屡屡成为对手突破的背景。 北京时间 7 月 1 日
凌晨，葡萄牙在 1/4 决赛中，依靠点球大战淘汰
波兰队，杀入四强。 但 C 罗的表现不尽如人意，
能走多远，仍有待观察。

欧洲足坛面临重新洗牌

自 2012 年西班牙队成功卫冕欧洲杯，将西
班牙足球推向荣耀巅峰后， 欧洲足坛格局在随
后几年间悄然改变———德国队在经过 10 年卧
薪尝胆后重回世界一流并在巴西夺得世界杯冠
军，西班牙、意大利和英格兰等球队表现起伏，
比利时、瑞士、奥地利等昔日长期处于欧洲二流
的球队开始向传统豪强发起冲击。 从本届欧洲

杯已进行的比赛来看， 随着欧洲足坛交流的
不断加强， 大多数欧洲球队间的实力差距正
在缩小。威尔士、匈牙利、斯洛伐克、波兰甚至
冰岛等曾被视为长期游离于欧洲足球主流阵
营之外的球队，也逐步具备不俗的竞争力。

本届欧洲杯淘汰赛还在进行过程中，但
欧洲足坛格局已面临重新洗牌。 到记者截稿
时为止，参加本届欧洲杯的 24 支球队中已有
6 支更换主帅———英格兰主帅霍奇森、 西班
牙主帅博斯克、俄罗斯主帅斯卢茨基、乌克兰
主帅福缅科、 克罗地亚主帅恰齐奇和罗马尼
亚主帅伊奥达内斯库， 都已宣布或即将交出
帅印。 目前，英格兰足总已启动换帅程序，前
国脚索斯盖特有可能成为英格兰队临时主
帅。

然而， 换帅也许并不能成为上述几支球
队解决问题的“金钥匙”。 前西班牙国脚耶罗
在接受媒体采访时表示，西班牙队的人才问题
由来已久，“教练总是不敢放手使用年轻球员，
西班牙队已错过新老交替的最好时机”。
更令人担忧的是， 西班牙足球最引
以为傲的青训， 在近两年来似乎也
出现了问题———西班牙 U21国
家队折戟上届欧青赛预
选赛， 历史上首次无缘
决赛圈争夺。 反观德国
队在去年的 U17、U19
和 U21欧青赛中全部进
入 4强， 还获得 U17欧
青赛亚军， 也就不
难理解德国足球近
年来稳居世界一流
的原因了。

� “黑马”奋蹄，强队折戟，本届欧洲杯的进程再次凸显出青训在现代足球中的重要意义———
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伊涅斯塔也没能力挽狂澜，
让西班牙队走得更远。

视觉中国 供图
英格兰队早早出局的真正

原因是什么？ 视觉中国 供图

陈楠（左）仍是中国女篮不可或缺的队员。 视觉中国 供图


